

## 80 ans après le bombardement allié, Telgruc-sur-Mer se souvient

La commune de Telgruc-sur-Mer a été victime d'un bombardement allié le 3 septembre 1944. Le drame a fait 120 victimes dont de nombreux habitants. Pour les 80 ans des faits, la commune rend un hommage particulier à celles et ceux qui ont souffert dimanche 1er septembre 2024. Un film a été réalisé pour l'occasion, jeunes et aînés de la commune y ont participé.



Les élèves d'Hélène Broënnec et quelques habitants de Telgruc ont joué les figurants. | OUEST-FRANCE

La commune de Telgruc-sur-Mer (Finistère) célèbre en grand les 80 ans de la libération du territoire, dimanche 1<sup>er</sup> septembre 2024. Une journée spéciale, pour [se souvenir de celles et ceux qui ont péri dans un bombardement \(allié\) le 3 septembre 1944](#), est organisée.

Depuis des mois, une équipe composée d'élus, d'enseignants et de passionnés d'histoire locale prépare trois événements majeurs (film, cérémonies et une double exposition de maquettes et de témoignages collectés par les jeunes de la commune auprès des anciens).

**Lire aussi :** [Eost : un ouvrage sur la tragique méprise de 1944](#)

Chacun répond à une volonté particulière. « **Nous souhaitons rendre hommage aux combattants et victimes civiles, restaurer la mémoire des événements en impliquant la population dans la reconstitution des faits et recueillir les souvenirs des témoins de cette période**, détaille Sylvie Labigne, élue municipale de Telgruc-sur-Mer et professeure de français au collège Alain, à Crozon (Finistère). Et pourquoi pas **susciter la curiosité et la réflexion des plus jeunes, notamment par le biais d'échanges au sein des familles.**

### Un docu-fiction de 15 minutes

L'un des temps forts de dimanche devrait être la projection du film réalisé par Jocelyn Peslier, sur [le bombardement](#). Un docu-fiction de quinze minutes dont la première se fera sur la place du bourg, à 11 h 30.

La création audiovisuelle, conçue avec des élèves de la presqu'île de Crozon et habitants de Telgruc-sur-Mer, fait passer à la postérité la parole des derniers témoins de cette tragédie. Ils sont entrecoupés de petites scènes reconstituant les souvenirs recueillis et joués par les élèves de 6<sup>ème</sup>3 du collège Alain, à Crozon.

**Lire aussi :** [Le 19 septembre 1944, la presqu'île de Crozon libérée](#)

Les plus petits, les élèves d'Hélène Boënnec, à Telgruc, ont réécrit deux poésies qui évoquent cette période et la guerre : *Liberté* de Paul Éluard et *Barbara* de Jacques Prévert. Tous les élèves ont également écrit des textes qu'ils ont illustrés et mis en voix.



Des jeeps de l'association Brest 44 ont été utilisées pour le tournage du film. | OUEST-FRANCE

Pour écrire ses scénarii, le réalisateur s'est également appuyé sur l'ouvrage, *Tragique méprise*, de l'association East et de Yann-Ber Quemener. Ainsi que sur le dessin qui se trouve dans la mairie de Telgruc, légué à la commune par un soldat américain présent le 3 septembre 1944, Jacques Armangol. La bande-son a été créée et interprétée par Murièle Feulvac'h, pianiste et institutrice crozonnaise.

### **Des reconstitueurs de Brest**

Les collégiens et des habitants jouent dans les scènes de reconstitution du film. Pour coller au plus près à la réalité des faits, l'équipe a pu compter sur les connaissances et matériels de l'association Brest 44, qui a mis à leur disposition des jeeps et des équipements d'époque.



Pour coller au plus près à la réalité des faits, l'équipe de Telgruc a pu compter sur les connaissances et matériels de l'association Brest 44, qui a mis à leur disposition des jeeps et des équipements d'époque. | OUEST-FRANCE

**« Entre chaque prise ou lors des pauses, les membres de l'association se sont montrés adorables. Ils ont proposé aux élèves de faire un tour dans les véhicules. C'est un moment qui restera gravé dans leur mémoire »**, assure Sylvie Labigne.

### **Un hommage avec les États-Unis, le Maroc et un maquisard centenaire**

L'hommage républicain devrait se faire en présence du vice-consul des États-Unis à l'ambassade de Paris, Aaron Testa et du maire de la commune marocaine de Sidi Yahya El Gharb. Côté civils, François Treilhou, fils d'un instituteur qui se trouvait au Maroc en 1944 et qui a fait acheminer de l'aide jusqu'en presqu'île de Crozon, devrait aussi être présent ainsi que Jean Perry, 100 ans, qui a participé à la bataille du Menez-Hom.

**Dimanche 1<sup>er</sup> septembre 2024**, journée du souvenir du bombardement et de la libération de Telgruc-sur-Mer. À 9 h, cérémonie religieuse à l'église. À 10 h 30, cérémonie républicaine sur la place du 3 septembre 1944 (devant l'église) avec dévoilement d'une plaque commémorative, dépôt de gerbes, discours et cortège jusqu'au cimetière. À 11 h 30, projection du documentaire réalisé pour les 80 ans des faits. Jusqu'à 17 h 30, exposition de maquettes et des témoignages à la salle polyvalente. Événement gratuit et ouvert à tous.